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本地船隻諮詢委員會  

 

本地船隻檢驗工作小組委員會  
 

 

在本地載客船隻安裝船舶自動識別系統、雷達和甚高頻無線電話  

 

 

 

 

目的  

 
 本文件載述有關海事處建議在本地載客船隻安裝船舶自動識別

系統（AIS）、雷達和甚高頻無線電話（VHF）的實施細則。  
 
 
背景  
 
2. 現時只有某些本地船隻必須裝設 AIS、雷達和 VHF。持有俗稱

「放寬限速許可證」的雜項許可證之高速渡輪和在 2010 年 6 月後獲

發牌照而長度超過 50 米的石油運輸船均須安裝 AIS。在維多利亞港

口以外航行的專營服務或領牌服務的渡輪及小輪均須安裝雷達。在內

地或澳門註冊而總噸位超過 300 噸並往來香港進行貿易的船隻、參與

船隻航行監察服務的本地船隻，以及在維多利亞港口以外航行的渡

輪，則必須配備 VHF。  
 
3. 為防止日後再發生相類撞船事故，《 2012 年 10 月 1 日南丫島

附近撞船事故調查委員會（調查委員會）報告》建議應規定所有獲准

載客超過 12 人的渡輪或小輪須安裝 VHF，而獲准載客超過 100 人的

船隻，亦須安裝 AIS 和雷達。  
 
 
安裝建議  
 
4. 海事處接納《調查委員會報告》的建議，同意在載客船隻安裝

該三種導航設備有助提升整體海上和船上乘客的安全：  
 

(a) AIS 自動發送船隻資料予其他船隻及岸上接收站（例如船

隻航行監察中心）。裝設 AIS 的船隻能讓其他同樣裝設

AIS 的船隻（包括遠洋船隻）檢測到其航行情況，在有需
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要時及早作出避碰行動。此外，裝設 AIS 的船隻如遇到緊

急情況，其所在位置和身分更容易獲得確定，能更有效地

調配救援單位到現場，讓搜救行動可更迅速進行。AIS 的

航行資料也可作日後交通管理規劃及意外調查之用；  

(b) 雷達可讓船隻偵測交通狀況，有助預測與其他船隻是否有

碰撞風險並可及早採取避讓行動，提升航行安全。雷達於

能見度不佳（如濃霧或大雨）時，其效用更為顯著；以及  

(c) VHF 是常用的海上通訊設備，可讓船隻於緊急情況下向船

隻航行監察中心及鄰近船隻尋求協助，以及與前來處理海

上緊急情況的政府船隻（如水警輪和滅火輪）對話和通報

情況。這種設備的優點是以廣播方式傳送，便利各有關方

面同時接收訊息。  
 
 
涵蓋範圍  
 
5. 海事處建議規定所有載客超過 100 人的第 I 類別船隻必須安裝

AIS（A 類）和雷達，而所有載客超過 12 人的第 I 類別船隻必須安裝

VHF；但不涵蓋水上食肆、固定船隻和只在避風塘內運作的第 I 類別

船隻，因為該等船隻停留不動或只在極其近岸和限制的範圍內運作，

有關航行所涉風險甚低，無必要安裝該三種導航設備。  
 
6. AIS 方面，除了載客船隻外，海事處建議規定下列兩類本地貨

船亦須安裝 AIS： (a)配備推進裝置及總噸位達 300 噸或以上的第 II 類

別船隻（但運輸危險品的船隻 1除外）；及 (b)運輸危險品的第 II 類別

船隻 1（不論是否配備推進裝置）。鑑於該等船隻的船體較大，或其

運載的貨物屬危險性質，該等船隻對海上安全構成較大的潛在風險，

因此其航行狀況必須更易於檢測。為優先落實《調查委員會報告》的

建議，海事處建議先落實在載客船隻安裝導航設備，在稍後時間才落

實將安裝 AIS 的規定延伸至上述本地貨船。  
 
7. 雷達方面，基於下述原因，海事處會考慮豁免在維多利亞港口

內以慢速航行（即航速不超過 15 節）並有固定航線的現有載客船

隻：  
 

(a) 就自然航行環境而言，維多利亞港口的海面較為平靜，並

且不當風；  

(b) 由於行走固定航線，該等船隻的船長熟悉其航道及附近水

域的航行環境；以及  

1 即危險品運輸船、有毒液體物質運輸船及石油運輸船。 
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(c) 在裝置有 AIS 後，該等在維多利亞港口內以慢速航行的船

隻所涉航行風險不高。  
 
由於雷達在能見度不佳時效用最為顯著，海事處會規定船東 /經營者

須設有制度或指示，要求該等獲豁免的船隻船長在能見度低時須以其

專業判斷決定船隻應否停航以策安全。  
 
8. 如個別船隻因受到例如船體結構或電力供應所限，以致在安裝

AIS 或雷達方面有技術困難，海事處會按個別情況考慮予以豁免或其

他安排。  
 
 
向業界提供協助  
 
9. 通過本小組委員會早前舉行的會議和海事處與業界舉行的其他

會議，海事處明白業界普遍認為 AIS 未必為本地船隻帶來十分明顯的

直接裨益。鑑於 AIS 誠然對提升整體海上安全和船上乘客安全有實質

幫助，因此海事處會考慮向在若干日期之前建造而未裝設 AIS 的船隻

提供資助安裝 AIS。確實的資助金額和方式將於稍後決定。  
 
10. 業界亦表示本地船長並無使用 AIS 的知識，也不曾接受相關培

訓。事實上，船東 /經營者只須將 AIS 保持於良好操作狀況，使能自

動發送船隻的身份和航行資料即可。不過，如業界希望更善用 AIS，
海事處可聯絡培訓機構商討就提供自願參與的培訓課程。  
 
11. 至於雷達方面，海事處理解雷達是頗為昂貴的導航設備。不

過，鑑於雷達對船隻本身的安全航行和整體海上安全均有明顯直接好

處，海事處會考慮向在若干日期之前建造而又未裝設雷達的船隻提供

部份資助安裝雷達。確實的資助金額和方式將於稍後決定。  
 
12. 海事處亦察悉，業界有意見指，現時的雷達培訓課程和無線電

操作員證書的考試內容過於複雜。海事處會聯絡相關的培訓機構和監

管當局，探討可否簡化雷達培訓課程和簡化無線電操作員證書的考試

內容，以切合本地船隻的情況。此外，海事處會研究可否為航運業的

在職人士提供若干資助，讓他們參加雷達培訓課程和無線電操作員的

考試。  
 
13. 至於安裝 VHF 的費用，海事處不擬提供資助。  
 
 
未來路向  
 
14. 海事處會因應委員的意見，於 2014 年第一季先後徵求本地船

隻諮詢委員會和立法會經濟發展事務委員會支持有關安裝 AIS、雷達
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和 VHF 的建議。安裝建議涉及修訂有關法例，我們希望在建議獲上

述兩個委員會支持後，開始擬備有關法例修訂建議。  
 
 
徵詢意見  
 
15. 請委員就上文各段有關安裝 AIS、雷達和 VHF 的建議提出意

見。  
 
 
 
 
海事處  
2013 年 12 月  


